
   

 

Relatório FPES 
1° Momento:  
Apresentação dos participantes do Fórum Popular de Economia Solidária. 
2° Momento: 
Apresentação da programação do Fórum: 
Verificação com os integrantes do fórum a pauta da reunião:  

• Escolha da comissão eleitoral conforme artigo 29 do regimento interno do FPES 
• Apresentação do ponto de pauta do FPES 
• Apresentação das atividades da rede e dos GT’s 
• Apresentação das Redes e Conselhos 

Foi solicitado uma cópia do Regimento Interno, onde o facilitador indicou o site do fórum 
como fonte de materiais para estudo. 
3° Momento: Leitura da ata da última plenária do dia 07 de Outubro por Henrique. 
4° Momento: Sugestões de mudança da Pauta: 
Maria Peixoto: Desde 2007 a única pessoa que dá seguimento em Economia Solidária é  
Acho que está na hora de colocar uma representação sincera na Rede, que se disponibilize 
para ajudar na rede . 
Questiona sobre a presença das representantes da ReviverSol que estavam representadas 
no dia do fórum, e na ata não consta a presença da mesma.  
Henrique questiona que a ideia de trazer a última ata para rever o que foi decidido no 
último encontro. 
Tide retoma palavra e diz que no fórum não tinha um representante do conselho gestor. 
Perguntou se tem algum outro questionamento. 
Adriane questiona que entendeu que naquele dia não havia nenhuma representação da 
reviver Sol perante a leitura da ata. 
Rafael sugere de fazer uma alteração na Ata que houve representantes que respondem 
pela Rede e que aqueles representantes não são oficialmente da Reviver Sol. 
Rafael Diz que acha interessante conter o nome de tdos na ata, e enfatiza que o Fórum é 
um espaço Livre onde todos tem direito a Voz. 
Maria Aparecida questiona sobre um ponto de ata que consta a retirada do material do 
centro Publico. 
Tide responde que kesia havia entrado em contato para fazer a retirada, porém deveria ter 
todo um envolvimento burocrático com Ana Paula. 
Rafael representante da prefeitura de Vitoria: Informou que será definida uma nova data, e 
que o Setor público, representado pela pessoa de Rita- MTE, disponibilizou um carro 
novamente para a retirada dos materais. 
Falou que cabe as pessoas responsáveis a articulação. Disse também que acha viável se 
articular com Rita, para que esse material seja retirado do espaço. 
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Tide diz que esse assuntos tem de ser comunicado a todos os envolvidos. 
Rafael questiona se tem algum outro encaminhamento 
O GT de comercialização faz uma abordagem para saber se todo o material que se 
encontra no fórum. 
Baraldi informou que é so agendar um carro com a ADERES, pois a mesma tem carros 
disponíveis. 
Baraldi diz que no ato de retirar os materiais, terá de ser feito um documento dando ciência 
que o fórum e o conselho não estão desistindo do ESPAÇO de Economia Solidária. 
Itamarcos Faz uma explanação sobre o FPES- Fórum Popular de Economia Solidária do E.S. 
Diz que o fórum é composto por Empreendimentos, Entidades de Assessoria e 
Representantes do governo. Fez o resgate histórico de formação do Fórum. 
Itamarcos também fez uma breve fala sobre Redes: Definição, como atuar. 
Deixou bem claro que qualquer pessoa pode participar do fórum e com direito a voz. 
Kesia questionou se o sujeito que não está inserido em rede poderá ter direito a voto? 
Itamarcos responde que o município se organiza e elege uma pessoa para ter direito ao 
voto. Diz que todas as pessoas independentes de tempo de participação do fórum está 
desde a formação 
Tide inicia com a apresentação das atividades do fórum: 
Novembro  

• Relatório da plenária 
• Reuniões do conselho Estadual de Economia Solidaria 
• Encontro Estadual de Formação de Economia solidária 

Dezembro 
• Feira de Economia Solidária 
• Dia Estadual da Economia Solidária 

Tide diz que um fato marcante foi o ato político, porém não deu muito certo. 
Janeiro  

• Preparação para a plenária 
• Encontro Estadual da rede de educadores 

Fevereiro 
• Encontro da Rede Sudeste 

 
Representantes da Executiva: 
Hebert, Tide, Martinha, Dona Penha , representante do Fórumde Itaguaçu porém ele 
está ausente. 
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João Manoel diz que as pessoas que compõem a coordenação tem de ter muita 
responsabilidade e amor no coração por ser um trabalho não remunerado e quando ver 
a real situação abandonam o situação. 
Tide diz que o fórum é um conjunto de trabalho entre gestor publico, entidade de 
fomento e empreendimentos, onde todos precisam aprender a trabalhar junto. Deixa o 
fórum aberto a resolução de todos os problemas. 
 
Planejamento:  
• Criar um GT de relações Institucionais do FPES: Foi criado, porém não funciona 

Henrique diz que o funcionamento do mesmo é de acordo com a demanda: 
Késia afirma que nas demandas que houveram numa comissão de 8 só puderam contar 
com 2 que foi Itamarcos e Rafael. 
Tide enfatiza a dificuldade de achar pessoas que tem real interesse em participar nas 
atividades. 
• Realizar formação continuada:  

Tide diz que há formação que onde há as reuniões de formadores da rede. Hebert diz 
que teria de ser uma formação continua 
• Realizar de opinião: 

Não foi feito devido as demandas do conselho serem superiores. 
• Definir um programa de comercialização dos produtos: 

Não foi feito 
• Participação das feiras: 

Houve participação nas feiras. Rafael sugere que a plenária faça um regimento para a 
participação em feiras de economia solidária. 
• Regulamentar o conselho de Economia Solidária 

Não foi feito devido as gerencias terem diferentes visões de economia solidaria, pois o 
dinheiro existe em uma secretaria e está sendo executado por outro. 
• Definir o processo de formação das redes ou fórum: 

Tide explica o por que essa etapa não avançou 
• Criar a personalidade jurídica de apoio ao FEPS  

Se o fórum criar uma personalidade jurídica. 
Rafael Sugere que a meta deveria ser mantida como elaboração de proposta para 
captação de recursos para o fórum dar capacitação e fortalecer o fórum. Pois só o 
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fórum sabe a real necessidade das suas demandas. Órgãos responsáveis é a comissão 
executiva e Entidades de Apoio e Fomento. 
Itamarcos diz que no Curso estadual foi feito a explanação do projeto que foi 
encaminhado  para a ADERES porém esse projeto foi extraviado e não chegou as mãos 
das pessoas responsáveis. 
Baraldi não sabe da existência do projeto, e questiona que o Estado tem interesse em 
efetivar e executar o Projeto. Baraldi solicita que o projeto seja escrito novamente e 
com eficácia, pois há muitas faltas de informações nos projetos encaminhados. 
Baraldi cita a dificuldade de mão de obra, e cita também os fundos que estão sendo 
disponibilizados para bancos e para catadores. 
Focar no fortalecimento do fórum, com veículos, com pessoas capacitadas e custeios 
para o melhor funcionamento do fórum. 
Tide diz que temos de decidir quando será feito o plano de ação de 2014, definir data 
para o planejamento 
Sr joão diz que será viável aproveitar a pausa entre um fórum e outro e marca o 
planejamnteo. 
Rafael sugere que revalide o planejamento considerando que este ano é um ano muito 
complicado  e não teremos tempo suficiente. 
Bete sugere que se aproveite o que foi planejado e acrescente a demanda da 
conferencia entre outras ações.  
Itamarcos diz que de imediato poderia validar o que não foi feito no planejamento 
anterior. 
Maria Peixoto questiona sobre a prestação de contas dos fundos solidários, onde foi 
investido, quanto foi arrecado. 
Tide diz que essa fala é providencial, porém esse assunto não está previsto na plenária. 
Esse assunto será colocado com ponto de pauta para próxima plenária. 
Tide solicita que a plenária questione o que está sendo dito na plenária, o que concorda 
e o que não concorda. 
Rafael pergunta sobre a unificação dos pontos 5 e 6 pois tratam do mesmo assunto?  
Diz também sobre a unificação dos pontos 9 e 10 pois tabém são um único assunto. 
Deixa a função de avaliar o planejamento  a cada plenária do fórum. Pois assim o 
acompanhamento ficara mais eficaz.  
Tide esclarece que todas as atas estão presentes no site do fórum.  

Pede que se acrescente no planejamento um calendário para a verificação do plano 
estadual. 
Caritas aprova a proposta 
Colatina aprova a proposta 
Vitoria aprova a proposta 
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Serra aprova a proposta 
Banco aprova a proposta 
Definição da comissão para ajuste do plano de ação: 
Hebert, Henrique, Tide e Martinha 
 
Apresentação das ações da rede: 
Rede Caritas: A caritas esteve presente na feira junto aos empreendimentos e até o final 
de 2014 muitas ações em andamento. Esta acompanhando o CFES na formação. 
Rede de Bancos: Está em processo de finalização de projetos e implantação. Diversos 
projetos em andamentos. Processo de fechamento da contratação junto a CNAES. 
Martinha pergunta como esta o processo para divulgação da rede de bancos. 
Graziela diz que está sendo criado meios de comunicação e que o meio hoje existente é 
o jornal do bem. 
Rede da Serra: Ficou 5 meses sem plenária, fez reuniões com empreendimentos, onde 
os mesmos assumiriam a gerencia da rede, houve a feira da Serra, onde foi uma 
demanda da REDERES  e atingiram êxtase financeiro. 
Foram feitas 3 cartas para ser passada para o movimento. 
Rede de Vila Velha- ausente 
Rede de Vitoria: Encaminhou o projeto de implantação metodológica para a CNAES e 
foi devolvida, foi alterada e re-encaminhada. Esta aguardando o posicionamento. 
Rede de Gestores: 
Em março será feita uma reunião. Durante a feira foi feito uma reunião de gestores, será 
retomado algumas pessoas 
Cariacica esta com um novo secretário, com novas propostascom relação a economia 
solidária. 
Acontecera uma feira que já acontece há alguns anos, será renomeada por feira de 
empreendedorismo. Onde a economia solidária terá provavelmente um espaço. 
Em maio teremos a semana especial de atividades direcionadas a economia solidaria. 
Aglaine continua na gerencia e Rafael se desligará da rede de gestores.  
Já temos a loja de economia solidária, e haverá uma reunião para tratar sobre a 
comercialização. 
Dona Maria Antônia: cita que o desligamento de Rafael será muito triste pois não sabe 
quem será o novo gestor, e diante de um plano de trabalho para ele executar ficará mais 
difícil. Agradece ao Rafael publicamente pelo tempo passado junto com a economia 
solidária.  
Tide enfatiza que nós precisamos ser movimento de economia solidária. Brigar por esses 
princípios. 
Itamarcos sinaliza que esta sendo desligado do movimento um militante. 
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No dia 19 e 20 haverá uma reunião para dar encaminhamento aos empreendimentos. 
Rede de Colatina:  Está sendo mobilizado uma rede regional centro-oeste. 
Teremos uma reunião dia 25 deste mês para tratarmos da pauta. 
ADERES: foi contrado mais duas pessoas, na gerencia de economia solidária. 
Em relação ao convenio da CNAES foi executado a primeira meta e o que faltou foi a 
execução dos bancos. 
A segunda etapa esta sendo aguardada, porém, Baraldi está indo a Brasilia para tratar 
essa meta. Após essa visita será convocada a comissão para os ajustes da meta. 
Estão executando algumas emendas da senadora Ana Rita. 
A van foi adquirida e a outra dificuldade é o motorista, pois o motorista deve ser 
funcionário da ADERES.  
Os bancos comunitários passam a receber todas contas de água e energia. 
O objetivo da ADERES é fortalecer as entidades de assessoria que acompanham o 
fórum. 
Objetivo de atender as necessidades dos empreendimentos solidários. 
A participação nas feiras esta sendo um desafio para a ADERES, pois falta elementos 
para potencializar o movimento e o nome da Economia Solidaria.  
Sinaliza sobre o papel  do fórum, em levar as feiras de economia solidária para o interior, 
sobre os assuntos tratados na feira que devem ser tratados no fórum. 
Sinaliza sobre a saída de Rafael.  
Rede de Cachoeira: Caic- gestor de Economia Solidária 
Ingressou agora na gerencia. Quer integrar a rede de gestores 
Rede de Educadores: O CFESS está com oficinas agendadas, e a partir de março já 
temos atividades e oficinas de acordo com o calendário. 
Todas essas datas e eventos estão disponíveis no site do cirandas.  
Algumas oficinas estão a ser confirmadas, Guaçui, Pinheiros e outros municípios- 
Oficinas para fomento a economia solidária.  
Citou-se também sobre a importância da continuidade das decisões tomadas nas 
oficinas. 
Tide enfatiza sobre o curso sobre superação da pobreza.  
GT de Comercialização:Fez o relatório das últimas feiras, porém o relatório não foi 
feito ainda. 
Kesia questiona ao representante da ADERES sobre um possível material ( coletes) que 
provavelmente a ADERES forneceria. 
 Solicita materiais de divulgação, folders entre outros materiais.  
Baraldi diz que o folder esta junto ao kit que será dado aos empreendimentos 
Conselho: Sr° João Manoel representante do conselho.  
Informou que o conselho estava sem atividade. 
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A partir de agora está tendo atividade. Sinalizou sobre as conferencias 
Sinalizou sobre o papel do conselho, sobre a necessidade de demanda do conselho.  
Avançou pois tem-se a secretaria executiva do conselho de economia solidária, onde por 
essa deficiência o conselho estava fragilizado. 
Enfatiza sobre a importância dos planejamentos.  
Fala sobre a conferencia de economia solidária: que é o meio pratico para a  
conversação sobre as praticas solidárias. 
Mostra a agenda de conferencias regionais no estado. 
Conferencia estadual: 5/6 e 7 de junho de 2014 
Centro público de Economia Solidária, Como fica? 
Na semana anterior o gabinete do prefeitura fez contato e tivemos a informação que fiou 
agendado uma reunião com Helder na sexta feira dia 28 de fevereiro as 10:30 para 
tratar esses temas, em resposta ao oficio enviado. 
ADRES se posiciona a alugar um espaço para se estabelecer o centro público.   
A prefeitura informa que o espaço está garantido.  Diz que o espaço seria onde é o sine 
de vitória, pois o sine se mudaria para outro local. 
Sinalizado se o movimento considera aquele espaço um espaço valido, o espaço continua 
a disposição. 
Tide: Sugere que o fórum de um prazo para a definição dessa situação ate dia 28. 
Conselho gestor, como fica a posição do Estado? 
A comissão se sentaria para execução da segunda meta. A ADERES não daria nenhum 
passo sem o aval da comissão. 

      Criação da Comissão eleitoral: 
A eleição será na segunda feira do mês de 14 abril as 14 hrs. 
Explanado por Itamarcos o artigo 29.  
A comissão executiva se reuniu e sugeriu 4 nomes sujeitos a aprovação da plenária do 
fórum: Itamarcos, Joao Manoel, Hebert e Rafael 
Senhor Carlos se mostra interessado em fazer parte da comissão.  
Aguilaine também indicada pela plenária do fórum.  
Comissão definitiva após a plenária: Rubens, Aguilaine, Itamarcos e Carlos.  
 
Aristide informa sobre o regimento interno para ser candidatos a eleição da comissão 
eleitoral.  
Passado os informes:  
Está aberto a entrada dos empreendimentos no cirandas. 
Seleção de empreendimentos para o projeto de comercialização 
Rita não pode comparecer na planaria do fórum devido estar voltada aos projetos no 
MTE.  
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